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नुकसान नहȒ पहुचाने दȂगे। जब िकसी एयर लाईस को देते हȅ तो इसमȂ बहुत चीजȗ को 
Áयान करके ही, °याल करके ही  देते हȅ और जो आपने बात उठाई है उसको भी  हम 
देखȂगे। 
 

 Ǜी मती सरला माहेǚरी : आपके  कहने मȂ उतना फक«  है  िजतना जमीन और 
आसमान मे है । न-न करते ही आप सब देते हȅ ।   
 

Ǜी ĢेमचÂğ गूǔा : माÂयवर, वैसे आप से कोई िद¯कत नहȒ है...(Ëयवधान)... 
 

Ǜी शरद यादव: एन.ओ.सी. मेरे िवभाग से िमलती है। मडैम, म ैआपसे कहना 
चाहता हंू िक अभी  मेरे िवभाग से कोई एन.ओ.सी. नहȒ िमली है। इससे बडी कैिफयत 
और कोई  नहȒ  दे सकता है।  
 

Ǜी ĢेमचÂğ गुǔा  : माÂयवर, आपसे कोई तकलीफ नहȒ है लेिकन जो आपको 
िवभाग मȂ हो रहा है उसकी आपको कोई जानकारी नहȒ है । इस बारे मȂ आपको जǘर 
Áयान रखना चािहए िक आपके अिधकािरगण ¯या कर रहे है। 
 

उपसभापित : इस पर उÂहȗने कई  बार कह िदया है।   

THE DEPUTY CHAIRMAN: The question is : 

"That the Bill further to amend the Aircraft Act, 1934, as 
passed by Lok Sabha, be taken into consideration." 

The motion was adopted. 

THE DEPUTY CHAIRMAN: We shall now take up clause-by-
clause consideration of the Bill. 

Clause 2 was added to the Bill. 

Clausei, the Enacting Formula and the Title were added to the 

Bill. 

SHRI SHARAD YADAV:   Madam, I beg to move : 

"That the Bill be passed." 

The question was put and the motion was adopted. 

THE PUNJAB MUNICIPAL CORPORATION LAW (EXTENSION TO 
CHANDIGARH) AMENDMENT BILL. 2000 

THE DEPUTY CHAIRMAN: Now, we have the Punjab 
Municipal Corporation Law (Extension to Chandigarh) Amendment 
Bill. 2000, इस िबल मȂ वाकई कुछ नहȒ है, केवल चिंडगढ़ को जोड िदया है।  Sarla 
Maheshwariji, Ram Deo Bhandariji, Ramoowalia|t and N.K. 
Premchandran are going to speak. 
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Ǜी बलवÂत ȋसह रामूवािलया (उǄर Ģदेश): मȅने भी नाम िदया है।  
 

उपसभापित :आपका नाम जǘर िलखा है मेरे पास, टाईप िकया हुआ है  
आपका नाम, हाथ से नहȒ िलखा गया है ।मंĝी जी, आप इतना पीछे ¯यȗ  बैठे हȅ आगे 
आइए   
DO you want lo be with the Parliamentary Affairs Minister? Good 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME 
AFFAIRS (SHRI CHENNAMANENI VIDYA SAGAR RAO): Madam 
Deputy Chairman, I move: 

        "That the  Bill  further to amend  the  Punjab Municipal 
Corporation Law (Extension to   Chandigarh) Act, 1994, as 

                passed by Lok Sabha, be taken into consideration." 
The Bill seeks to provide for the representation of a Member 

of the House of the People representing the Union Territory of 
Chandigarh in the Municipal Corporation of Chandigarh with a right to 
vote. The Punjab Municipal Corporation Act of 1976 as amended by 
the State Government in May, 1994    was extended to the Union 
Territory of Chandigarh  by the Punjab Municipal Corporation Law 
{Extension to   Chandigarh) Act of 1994. The Punjab Act does not 
provide for the representation of the Member of the House of the 
People in the Municipal Corporation and, accordingly, no provision 
was made in the said Act of 1994 for the representation of the 
member of the House of the People representing the Union Territory 
of Chandigarh in the Municipal Corporation of Chandigarh. 

Article 243R of the Constitution, inter alia, provides that the 
Legislature of the State may, by law, provide for the representation in 
a Municipality of the Member.of the House of the People and the 
Members of the Legislative Assembly of the State representing 
constituencies which comprise wholly or partly the Municipal area. 

The matter about representation of local Member of 
Parliament in the Municipal Corporation Chandigarh, was raised in 
various meetings of the Department-Related Parliamentary Standing 
Committee on Ministry of Home Affairs during consideration of the 
Demands for Grants of the Ministry. The Committee, in its 37,th 
Report, had recommended that- 

“..it is hoped that the situation will be rectified and the area 
Member of Parliament will be deemed as a member of the 
Municipal Corporation, Chandigarh, as per the provisions of the 
73rd amendment of the Constitution." 
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The matter was further taken up by the Committee in the 
meetings held on 23,d and 24m March, 1999 while examining the 
Demands for Grants (1999-2000) of the Ministry of Home Affairs and 
the Committee, in its 541" Report, again recommended that- 

"The Committee notes the reply furnished by 
the Ministry and hopes that an early decision 
on the proposals of the Ministry would be 
taken by the Government to ensure 
representation of the Local MP. in the 
Municipal Corporation of Chandigarh. The 
Committee also urges upon the Ministry to 
make the progress of case known to it from 
time to time." 

It is in pursuance of the above recommendations of the 
Committee that the Government have moved to provide for the 
representation of the Member of Parliament from Chandigarh in the 
Municipal Corporation of Chandigarh with a right to vote. Accordingly, 
the Punjab Municipal Corporation Law (Extension to Chandigarh) Act, 
1994 is being amended. 

Sir, I am sure that the Bill will be welcomed by all sections of 
this august House. I commend this Bill for the consideration of the 
House. 

The question was proposed. 
SHRI PRANAB MUKHERJEE {West Bengal): Madam, I just 

rise to express my satisfaction because, as Chairman of the 
Parliamentary Standing Committee, it was my effort, being supported 
by all the Members, to bring this necessary change in the Punjab 
Municipal Act so that this provision could be made. As the hon. 
Minister has already referred to the 37'" and 54,h Reports, we had to 
reiterate it. In this connection, I just want to place our appreciation, 
specially, the contribution made hy a Member of Parliament 
representing Chandigarh, twice-though he is njt a Member of the Lok 
Sabha right now--Mr. S.P Jain, who took personal interest to make 
sure that this provision is included in the Bill. Ultimately, the 
Government has decided to bring this Bill. We welcome it. As I urged 
in the morning, we wanted to have a discussion on the drought. If the 
Members do agree to extend unanimous support to this Bill, without 
having much discussion, then, perhaps, some of the time which is left, 
can be used by us for the discussion of drought, at least we can 
begin. 

With these words. I support the Bill and I congratulate the 
Government on bringing this piece of legislation. Better late than 
never. Thank you, Mr. Minister. 
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THE DEPUTY CHAIRMAN: I thank you, Mr. Pranab 
Mukherjee. Now, there is a proposal by Mr. Pranab Mukherjee that 
we should.. (Interruption). 
 

Ǜी बलवÂत ȋसह रामूवािलया : मडैम, िजतना  समय Ģणब मुखजȓ  साहब ने 
बोलने मȂ िलया है , हम उनसे कम समय ही बोलने मȂ लȂगे ।  
 

उपसभापित : हा ंआप कम समय ही बोिलए ¯यȗिक उनकी पाटȓ के पास ¶यादा 
समय होता है । So. he has got greater privileges than you have, Ǜीमती 
सरला माहेÌवरी । 
 

Ǜीमती सरला माहेǚरी (पȎÌचम बंगाल) : महोदया , माननीय मqsखजȓ जी ने 
जो ĢÎताव रखा है, मȅ उनसे सहमित Ëय¯ त करती हंू। िनȎÌचत ǘप से हम लोग सूखे के 
Ģित अपनी भावनाओं का इजहार करना चाहते हȅ । यह बहुत ही सवंेदनशील मामला है । 
बहरहाल, मȅ अपने िवषय पर आती हंू । महोदया, गृह मंĝालय की संसदीय Îथायी सिमित 
की िसफािरश के अनुसार पंजाब नगर िनगम िविध(चिंडगढ मȂ िवÎतार) अिधिनयम 1994 
मȂ लाए गये इस सशंोधन का उǈेÌय यह है िक चडंीगढ़ की लोक सभा सीट से चुनकर आने 
वाले सदÎय को चडंीगढ़ के नगर िनगम के सदÎय के ǘप मȂ भी माÂयता िमले और उसे 
मतदान का अिधकार भी  ĢाÃत  हो । इस सशंोधन िवधेयक के उǈेÌयȗ और कारणȗ के 
बयान मȂ  साफ तौर पर सिंवधान की धारा 243 (आर) का उÊलेख िकया गया है िजसके 
ǎारा िजसके ǎारा सभी रा¶य िवधान सभाओं को यह अिघकार है िक यिद व ेचाहȂ तो इस 
तरह का  कानून बनाकर नगर पािलकाओं मȂ ससंद सदÎय को भागीदारी दे सकती है। 
महोदय, सȋवधान की इसी धारा का िजĎ करते हुए गृह मंĝालय की ससंदीय Îथायी 
सिमित ने यह िसफािरश िक थी िक चडंीगढ के ससंद को वहा ंके नगर िनगर का  सदÎय 
बनाया जाना चािहए । Îथायी सिमित  ने 1997-98 की अपनी अनुदान मागंȗ पर 37वȒ 
िरपोट« मȂ यह िसफािरश की थी उसकेबाद िफर 1998-99की अनुदान मागंȗ के बारे मȂ 43वȒ 
िरपोट« मȂ इसी ĢÎताव को दोहराया गया था । पुनः जब Îथायी सिमित की बैठक 23 माच« 
1999-2000 की अनुदान मागंȗ पर िवचार करने के िलए बुलायी गयी, तब इसी मुǈे  का 
 िफर से उठाया गया और इस पर अमल करने की बात की  गयी । 1994 मȂ जब  चिंडगढ 
नगर का गठन िकया गया था, उस समय चिंडगढ पर 1976 के पंजाब नगर िनगम  कानून 
को कुछ सशंोधनȗ को साथ ही Îवीकार िकया  गया था ¯यȗिक  चडंीगढ़ की अपनी कुछ 
िवशेषताएं थी इसिलये घान इसी मुǈे को Áयान मȂ रखते हुए चडंीगढ नगर िनगम के गठन 
मȂ कुछ मह¾वपूण« पिरवत«न भी िकए गए थे। उस समय जब यह कानून बनाया गया था, तब 
यह Ģवाधन रखा गया था  की चडंीगढ नगर िनगम मȂ 20सदÎय हȗगे जो Ģ¾य© ǘप से चुने 
जाएंगे ।  इसके अलावा 9 सदÎय हȗगे िजÂहȂ नामजद िकया जाएगा, और इÂहȂ 
ऐडिमिनÎĘेटर मनोनीत करȂगा। इस Ģकार जािहर है िक चडंीगढ़ Çयुिनिसपल कारपेरेशन 
मȂ अ´छी खासी स°ंया  मȂ मनोनीत सदÎयȗ को रखे जाने का Ģावधन िकया गया था। पंजाब 
के नगरपािलका कानून के अनुसार िकसी भी Îथानीय ससंद सदÎ य को नगर िनगमȗ मȂ 
Ģितिनिध¾व का कोई Ģावधान नहȒ है ।  मȅ समझती हंू िक अÂय िकसी रा¶य मȂ भी नहȒ है 
लेिकन चडंीगढ़ मȂ यह Ģावधान करना पड़ रहा है। जािहर है िक इसकी कुछ अपनी  
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िवशेषताएं हȅ। महोदया, इसके कुछ खास कारण हȅ बार-बार अखबारȗ मȂ यह देखनȂ को 
आता है और बीच- बीच मȂ यह खबरȂ छपती हȅ िक चंडीगढ़ Ģिधकरण और नगर िनगम मȂ कई 
िववाद उठ जाते हȅ इस तरह का एक िववाद हमने देखा । 29 अĢैल के िĘÅयून मȂ इस िववाद की खबर 
छपी   थी िजसके अनुसार Ģािधकरण ने यह िनण«य िलया था िक वहा ंपर शराब िबĎी के केÂğ खोले 
जाएंगे लेिकन नगर िनगम ने ĢÎताव पािरत करके कहा िक यह हमारी जमीन है, इस  पर आप इस 
तरह का काम नहȒ कर सकते । इस पर Ģिधकरण ने कहा िक आप अपनी सीमा से बाहर जा रहे हȅ। 
जो अिघकार आपके पास है ही नहȒ, आप उस  अिधकार का इÎतेमाल कैसे कर सकते हȅ ?महोदया, 
वहा ंइसी Ģकार के िववाद उठाते रहते हȅ । सवाल यह  है ȋक जब यह िववाद उठा तो उस िववाद का 
कारण ही यह था िक सǄा के दो अलग-अलग केÂğ हȅ। एक ही चीज के िलए अगर अलग-अलग 
केÂğ हȗगे तो इस तरह के िववाद उठȂगे िजस तरह से आज हम अमेिरका के चुनाव मȂ देख रहे हȅ िक 
िकतने सारे Ģािघकरण हȅ जो सǄा का इÎतेमाल कर रहे हȅ । इसिलए महोदया, मȅ कहना चाहती हंू 
िक चंड़ीगढ़ के बारे मȂ ȎÎथित बहुत साफ है । हम चाहते हȅ िक  वहा ंका Ģशासन पूरी तरह से 
जनतािंĝक हो और वहा ंकी नगर िनगम को और ¶यादा से ¶यादा  जनतािंĝक बनाया जाए ।  वहा ं
इस तरह की Ģशानसिनक जिटलताओं के जिरए काम नहȒ हो सकता बȎÊक नगर िनगम 
को ¶यादा जनतािंĝक बनाकर और जनता के Ģित उसको जवाबदेह बनाकर हम इस 
समÎया का  समाधन कर सकते हȅ । इसके अितिरƪ मȅ यह भी कहना चाहंूगी िक चडंीगढ़ 
की जो िवशेष और जिटल पिरȎÎथित है , वह इसिलए है िक चडंीगढ िसफ«  एक शहर ही 
नहȒ हȅ  बȎÊक वह दो-दो Ģदेशȗ की राजधानी भी है। इसी कारण चडंीगढ के िलए यह 
िवशेष Ģावधान रखा जा रहा है। मȅ कहना चाहंूगी िक चडंीगढ़ को पजंाब को सुपुद« करने 
की मागं लÇबे अरसे से चली आ रही हैऔर यह पजंाब के लोगȗ की जनतािंĝक मागं है 
इसके अलवा हिरयाणा के िलए अलग राजधानी की िशन°त भी हो चुकी है । इसिलए मेरा 
यह िनवेदन है िक सरकार टुकडȗ-टुकडȗ मȂ काय«वाही कर रही है –असली बात यह है 
िक आप  समÎया को जड़ से पहचािनए िक समÎया की जड़ ¯या है । हम केवल पǄȗ को 
देखकर समÎया का समाधान करना चाहते हȅ और समÎया की जड़ मȂ हम जाते नहȒ हȅ। 
इसीिलए महोदया, आज चडंीगढ़ का मामला लागतार उलझता जा रहा है। मेरा मंĝी 
महोदय से िनवेदन है िक आप कृपया  समÎया की जड़ मȂ जाइए और जहा ंतक इस छोटे 
से सशंोधन  िवधेयक का सवाल है, मȅ आपसे इतना ही िनवेदन करना चाहंूगी िक अगर 
वाÎतव सȂ आप इस समÎयाओं का समाधान चाहते है- अगर एक सासंद को आपने 
अिधकार िदया है तो उससे हम अपे©ा तो कर सकते हȅ, िक वह सासंद Ģािधकरण के बीच 
और नगर  िनगम के बीच सेतु का काम करेगा और इससे कुछ समÎयाओं का समाधान हो 
सकेगा। लेिकन वाÎतिवक समÎयाओं का समाधान तभी हो सकता है जब आप चंडीगढ़ नगर 
िनगम को और ¶यादा अिधकार दȂगे, उसमȂ और ¶यादा जनता की Ģ¾य© भागीदारी को बढ़ाएंगे। आप 
देखȂगे िक वाÎतव मȂ ... अगर आप इसमȂ Ģ¾य© सदÎयȗ की सं°या बढ़ाते है, अगर आज इसमȂ 20 
सदÎय है और आप इस सं°या को बढ़ाएं, मनोनीत सदÎयȗ की सं°या की अपे©ा चुने हुए सदÎयȗ की 
सं°या ¶यादा हो तभी वह ¶यादा से ¶यादा जनता के Ģित जवाबदेह होगा। इसिलए मेरा सरकार से 
िनवेदन है िक मȅ इस िवधेयक का समथ«न करती हंू और मȅ आशा करती हंू िक आप इस समÎया के 
मूल मȂ जाएंगे और समÎया के मूल मȂ जाकर उसके उपचार की ËयवÎथा करȂगे। इÂहȒ शÅदȗ के साथ मȅ 
इस िवधेयक का समथ«न करती हंू, बहुत-बहुत धÂयवाद। 
 

उपसभापित: धÂयवाद। छोटी सी बात पर भी िकतनी अ´छी बाते इÂहȗने उठाई। 
िबल का कोई भी मकसद हो  But she has raised the issues with a 
difference, ूो. 
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रामदेव भडंारी, बोिलए। अब भडंारी जी को िडÎटब« नहȒ करȂगे तो ¶यादा बेहतर होगा। 
°यालात िडÎटब« होते हȅ। 
 

Ģो. रामदेव भंडारी (िबहार) : महोदया, मȅ ¶यादा समय नहȒ लूंगा। 
...(Ëयवधान)... 

मौलाना ओबैदुƥा खान आज़मी (झारख½ड) : मडैम, मȅ िसफ«  एक सेकȂ ड यह 
अज़« करना चाहता हंू िक पौने पाचं हो रहे हȅ, सूखे पर जो बहस होने वाली है, उसको 
अगले हÄते ले िलया जाए। पाचं बजे के बाद वैसे ही लोग बठैते नहȒ हȅ, एकाध आदमी के 
बोलने से ¯या होता है। 

Ǜी रमा शंकर कौिशक (उǄर Ģदेश) : मडैम, ठीक है। इनका सुझाव बहुत 
ठीक है िक अगले हÄते इसको ले िलया जाए। इस समय तो एक या दो ËयȎƪ ही बोल 
पाएंगे। 

THE DEPUTY CHAIRMAN: I don't know what we are doing 
on Monday. 

मौलाना ओबैदुƥा खान आज़मी : मडैम, पौने पाचं बज गए हȅ, पाचं बजे हाऊस 
एडजॉन« हो जाता है, अगले हÄते ले लȂ इसको। 

Ǜी संतोष बागड़ोिदया (राजÎथान) : मडैम, यह सीिरयस मटैर है, मंडे के िलए 
इसको िफ¯स कर लीिजए। 

उपसभाप ित : हम लोग िबजनेस जो िफ¯स करते है, वह िबजनेस एडवाईजरी 
कमेटी मȂ करते हȅ। इसिलए मंडे का कहना मुनािसब नहȒ होगा। 
 

Ǜी संतोष बाड़ोिदया : मडैम, इसको अगले हÄते ले लȂ। 

उपसभापित : िबजनेस एडवाईजरी कमेटी मȂ जो लोग मÇैबर हȅ, वे इस बात की 
अहिमयत, इसकी इÇपॉटȄस समझते हȅ और मंडे को चाहे तो मंडे को कर लȂ। 

कुछ माननीय सदÎय : मडैम, अगले हÄते ले लȂ इसे। 

Ǜी संघ िĢय गौतम (उǄराचंल) : मडैम अगले हÄते मȂ िकसी भी िदन ।  

उपसभापित : ठीक है, अगले हÄते िकसी  भी िदन। भडंारी जी, आप बोलȂ। 

Ģो. रामदेव भंडारी : महोदया, मȅ िसफ«  एक िबÂदु की ओर ...(Ëयवधान)... 

Ǜी अनÂतराय देवशंकर दवे (गुजरात) : महोदया, हाउस की यह भावना आप 
िबजनेस एडवाईज़री कमेटी के सामने रखȂ। 

उपसभापित : मंĝी जी बैठे हȅ, व ेरखȂगे। मȅ तो बोलूगंी ही, और सब मÇैबर हȅ यहा ं
पर।  The decision or the will of the House or the sense of the House is 
that an important issue of drought is there, and to have a properly 
structured discussion, not a fragmented one,--because tomorrow we 
cannot take it up, after that we cannot take it up-it has to be next 
week. Now I have put it in a proper parliamentary language. 

Ǜी संतोष बाड़ोिदया : मडैम, मंĝी जी अवलेेबेल हȅ ना? 
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उपसभापित : मंĝी जी तो बेचारे रोज़ ही अवेलेबल रहते हȅ ।

THE MINISTR OF AGRICULTURE (SHRI NITISH KUMAR): 
Manfcf is always available. 
 

उपसभापित : मुझे तो खतरा यह लग रहा है िक कही ये रा¶य सभा के मÇैबर न 
बन जाएं ।...(Ëयवधान)... सवाल यह है िक मÇैबर अवेलेबल हȗगे या नहȒ  । कल इतना 
मह¾वपूण« िडसकशन था Äल»ज़ पर और इस हाउस मȂ Ěाउट था टोटल । सदÎय यहा ं
नहȒ थे इस साईड पर तो थे ¯यȗिक उनकी िजÇमेदारी है कोरम रखने की मगर िजन लोगȗ 
को इतनी उ¾सुकता थी , िजन लोगȗ ने लड़-झगड़ कर उसको िबजनेस मȂ लगवाया था, 
शाम के वƪ जब मȅ यहा ंसे गई तो मȅने देखा, यहा ं िबलकुल Ěाउट था । यह नहȒ होना 
चािहए । Äलड पर िडसकशन हो, िकसी चीज़ पर हो ,उसमȂ अगर लोग नहȒ रहते हȅ तो 
उसका इÇĢेशन बाहर जाता है।   The importance of that subject is lost by the end 
of the day when the Minister gets up to reply. If we are really serious about 
the subject, it is better-if there is no urgency to leave the House-to be here so 
that we can contribute, भडंारी जी, बोिलए  
 

Ģो. रामदेव भंडारी : महोदया, चडंीगढ के सासंद को तो बहुत पहले रखना 
चािहए था बोलने वोलȗ मȂ, काफी देर हो गई है और मȅ समझता हंू िक उपे©ा हुई है।  
महोदया, एक सुझाव मȅ देना चाहता हंू अभी गौतम साहब बोल रहे थे एस.सी/एस.टीज के 
िरज़वȃशन के बारे मȂ । नौकिरयȗ मȂ िरज़वȃशन हुआ मगर जो कोटा पूरा होना चािहए था वह 
नहȒ हुआ। हम ससंद मȂ िरज़वȃशन देते हȅ मगर अभी जो Çयुिनिसपैिलटीज हȅ कारपोरेशÂस 
हȅ या पंचायतȂ हȅ, उनमȂ हम उÂहȂ िरज़वȃशन नहȒ दे रहे हȅ । एससी, एसटी िपछड़े वग« के 
लोगȗ, मिहलाओं और अÊप स°ंयकȗ के िलए िबहार सरकार ने एक कानून पास िकया है 
िजसमȂ इन सभी के िलए िरज़वȃशन की ËयवाÎथा की है। मȅ समझता हंू िक Çयुिनिसपैिलटी मȂ 
भी इस तरह की ËयाÎथा होनी चािहए ¯यȗिक कमजोर लोग मनोनयन के माÁयम से........  
 

उपसभापित: यह जो पंचायत का िबल हमने पास िकया है इसमȂ लोकल बॉडीज 
आती हȅ।    
 

Ǜी संघ िĢय गौतम : इनकी मंशा यह है िक उसमȂ तो आए लेिकन जो 9-9 सीटे 
नोिमनेशन की हȅ इनमȂ कोई नोिमनेट होकर नहȒ आता। 
 

Ģो. रामदेव भंडारी : मडैम मेरा सुझाव यह है िक ये जो समुदाय हȅ ,वग« हȅ 
एससी, एसटी मिहला अÊप स°ंयक और िपछड़ा वग« इनका भी आर©ण होना चिहए । 
इनका भी इस मȂ समावेश होना चािहए ।  
 

उपसभापित : मेरा सुझाव यह है िक जब पȌलयामȂट मȂ मिहल ओं के आर©ण का 
िबल आए तो कृपया आप और आपकी पाटȓ भी  उसको  सपोट« करȂ। 
 

Ģो,रामदेव भंडारी महोदया, मȅ िबÊकुल तैयार हंू आप 33 Ģितशत की बात  कर 
रही हȅ, मȅ 50 Ģितशत की बात करता हंू । मगर उसमȂ भी उन लोगȗ को शािमल िकया जाए।  
 

उपसभापित:  यह आप की पाटȓ तरफ भी से है? 
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Ģो. रामदेव भंडारी : हा,ं िबÊकुल पाटȓ की तरफ से हȅ।  

उपसभापित : लोक सभा  मȂ भी है?  

Ģो. रामदेव भंडारी :यह पाटȓ की तरफ से है । मȅ अभी  भी कहता हंू िक  आप 
इनको उसमȂ शािमल कीिजए । 

Ǜी संघ िĢय गौतम  : मडैम, सवैघिनक ǓȎÍट से आर©ण मȂ आर©ण नहȒ हो 
सकता ।  

उपसभापित   :यहा ंकोई मिहलाओं के आर©ण की  बात नहȒ करता । इधर बैठी 
िकसी मिहला को ही िजÇमेदारी से बोलना पडे़गा। पुǘष नहȒ बोलते, िसफ«  मिहलाएं ही 
बोलती हȅ।  

Ǜी एस.एस अहलवािलयाु  (झारख½ड ) : मडैम, चडंीगढ़ की शताÅदी चली 
जाएगी ।  

उपसभªपित : बलवÂत रामूवािलया जी आप सपोट« ही कर रहे हȅ ना? 

Ǜी संघ िĢय गौतम : हािजरी हो जानी चािहए एक ही बात है।  

Ǜी बलवÂत ȋसह रामूवािलया : 35 वष« का रोग एक िमनट मȂ कैसे  दूर होगा? 

उपसभापित : रामूवािलया जी बहुत अ´छा बोलते हȅ ।  

 Ǜी बलवÂत ȋसह रामूवािलया: माननीय उपसभापित जी, जो माननीय सदÎया 
सरला माहेÌवरी जी ने दुखती नस पर हाथ रखा है, मȅ उसका प¯का समथ«न करता 
हंू।...(Ëयवधान)...आनरेबुल मडैम, मेरी अज« है िक चडंीगढ़ के िलए पजंाब Çयुिनिसपल ए¯ट 
ए¯सटȂड करके लागू करने का िबल आनरेबुल  मंĝी जी लाए हȅ ये जो स¶जन दाई ओर 
बैठे हȅ काĐेस वाले,  इÂहȗने  वायदा फरामोशी की थी सतं लौगोवाल के साथ समझौता 
करके धोखा िकया। यहा ंअकाली दल के स¶जन बैठे हȅ, इनको मालमू है िक  चडंीगढ़ के 
मुǈे पर साढे चार लाख पंजाबी जेल चले गए थे माननीय Ǜीमती इ ंिदरा गाधंीजी और 
उसके बाद मȂ Ǜी Ģणव मुखजȓ उसमȂ िहÎसेदार थे । सतं लȚगोवाल शहीद हो गए और 
पाȌलयामȂट के इसी सदन मȂ यह कहा गया है िक  26 जनवरी ,1986 को चडंीगढ़ पजंाब मȂ 
चला जाएगा यह एक मद थी कुछ साथ जोड़ी बात नहȒ थी। आप इसी हाउस का िरकɕड« 
िनकालकर देख ले, उसमȂ िलखा हȅ। इस सदन के Ģधान मंĝी Ǜी राजीव गाधंी हािजर थे 
और सव«सÇमित से यह ĢÎताव पास हुआ है िक 26 जनवरी, 1986 को चडंीगढ पंजाब मȂ 
चला जाएगा । कोई शत« नहȒ जोड़ी गई थी । इनके बाद शतȃ जोड़ी गई । इसके बावजूद 
सतं लौगोयाल शहीद हो गए ।  इतनी भी कदरदानी न हो सकी, इतनी भी इ¶जत न हो 
सकी, एक दोÎत को मानने के िलए देश भƪ शिहद हो गए उसकी ना उसकी इ¶जत 
करते हुए। लेिकन वायदा पूरा नहȒ िकया गया और अब आप बार-बार कह रहे हȅ िक 
Çयुिनिसपल ऐ¯ट ए¯सटȂस करȂ । हमारी सरल बिहन ने इसका प¯का इलाज बताया िक 
चडंीगढ़ पजंाब को दे दो, वहा ंसभी कानून लागू हो जाएगे, सब समाधान हो जाएगा। 
लेिकन इसका नतीजा ¯या हो रहा है  िक आज चडंीगढ़ से आप पीछे हट गए । दुिनया के 
एक सौ छह देशȗ मȂ पंजाबी रहते हȅ। एक सौ देशȗ मȂ पंजािबयȗ  को ...(Ëयवधान)... 

240 
 
 
 
 



 
[29 November, 2000]   RAJYA  SABHA 
 

Ǜी मूल चÂğ मीणा (रा¶यथान): पंजाब का िबल है।  

Ǜी बलवÂत ȋसह रामूवािलया : हुआ अगर पंजाब का िबल है गई मीणा जी ।  

उपसभापित : पंजाब नहȒ यह चडंीगढ़ का है।  

Ǜी बलवÂत ȋसह रामूवािलया : अगर पंजाब नहȒ तो िकसी और सूबे का िबल ले 
आतȂ हमारा ¯यȗ िलया ? िबल हमारा है...(Ëयवधान)... 

THE DEPUTY CHAIRMAN: Chandigarh is independent. It is 
a Union Territory. 

रसायन और उव«रक मंĝी (Ǜी सुखदेव ȋसह ȋढडसा ) : कानून तो पंजाब के 
लागू होते हȅ ।  

Ǜी बलवÂत ȋसह रामूवािलया : मȅ अज« कर रहा था िक एक सौ छह देशȗ के 
पंजाब इस बात से ©Åुध हȅ उनके साथ धोखा हुआ है, िडȎÎĎिमनेशन हुआ, भेदभाव हुआ है 
।  चिंडगढ़ राजधानी जो पंजाब के िलए बनाई गई थी ,पंजाब से छीन ली गई। जब बड़े-
बड़े नेता , काĐेंस के अÁय© Ǜी शमशेर ȋसह सुरजेवािलया ने, हिरयाणा मȂ जब काĐेंस 
का शासन था, कहा था िक हमारी चडंीगढ़ मȂ िदलचÎपी नहȒ है। अब हिरयाणा वालȗ की 
िदलचÎपी शायद पोिलिटिशÂस के कारण हो गई है । अब उÂहȂ चड़ंीगढ़ पंजाब को देने मȂ 
¯या ऐतराज है ?  चडंीगढ़ मȂ  नÅबे Ģितशत लोग पंजाबी बोलते हȅ । यहा ंǛी वी. के. 
ितवारी जी थे, उनका Îवग«वास हो गया , आतकवािदयȗ ǎारा क¾ल कर िदए गए. इसी 
सदन के सदÎय थे, ȋहदंू भाई थे, उÂहȗने टेप िरकाड« लेकर जगह –जगह 
िसनेमाघरȗ,बस,तागȗ , रेÎटोरȂट मȂ िरकाड« इकƻा िकया िजसके अनुसार नÅबे Ģितशत से 
¶यादा लोग पंजाबी बोलते हȅ िफर भी आप चडंीगढ़ पंजाब को देने के िलए राजी नहȒ हȅ 
इसे छोिडए अब तो वहा ंपंजाबी भाषा को नुकसान  पहंुचाने की Ãलाȋनग की जा रही है। 
आप हैरान हȗगे िक वहा ंनÅबे Ģितशत पंजािबयȗ की आबादी है और वहा ंपंजाबी एकडेमी 
भी नहȒ है जब मȅ अÊपस°ंयक  आयोग का उपाÁय© था तो मȅने एकडेमी बनाने की 
कोिशश की लेिकन Ģशासन नहȒ माना । वहा ं सैिक½ड भाषा छोिड़ए पंजाबी जबान के 
िवकास िलए एक एकडेमी  भी नहȒ है। कोई फंड पजंाबी भाषा के िवकास के िलए नहȒ है। 
वहा ं पंजाबी लेखक पĝकार, सािह¾कार, पंजाबी,  िकताबȗ के छपने आिद िक कोई 
ËयवÎथा नहȒ  है। चडंीगढ़ Ģशासन ने उनके िलए कोई धनरािश नहȒ रखी है।  
 

उपसभापित : आपने तो Ģणव मुखजȓ से भी ¶यादा टाईम ले िलया   You 
made a statement in the House. 
 

Ǜी एस.एस अहलवािलयाु  : मȅ एक बात माननीय सासंद महोदय को बताना 
चाहता हंू िक चडंीगढ़ मȂ पंजाबी यिूनिसटी है वहा ंपजंाबी युिनवȌसटी बनाई गई है। 
 

Ǜी बलवÂत ȋसह रामूवािलया :  मȅ अपना वƪ जाया नहȒ कǘगा। अगर िकसी 
सदÎय को पूरी सूचना नहȒ है तो उसे सूचना देने के िलए मȅ टाइम जाया नहȒ करना 
चाहता । मȅ आपको सच बताऊं िक पंजाबी युिनवȌसटी ही पंजाबी लै±वेज  के िलए सबसे 
अिधक घातक है। िजतना नुकसान पंजाब  यिूनवȌसटी  ने ही पंजाब भाषा का िकया है 
उतना िकसी ने नहȒ िकया, चाहे इस पर बहस कर लो। मȅ िडमाडं करता हंू िक पंजाबी 
यिूनवȌसटी  मȂ चालंर पंजाबी गवन«र होना चािहए, लेिकन वह भी नहȒ है । हमारी यह मागं 
हȅ िक पंजाबी यिूनवȌसटी   के चासंलर वहȒ हो ¯यȗिक  
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पंजाबी जुबान के िवकास के िलए पंजाबी यिूनवȌसटी  ने िजतनी अटकलȂ और रोड़े 
अटकाए हȅ उसकी एक-एक बात का इितहास सा©ी है िक िरसच« सैटस« बंद िकए गए, 
पंजाबी यिूनवȌसटी  के पंजाबी िवǏािथयȘ को िडÎĎेज िकया जाता है, पंजाबी भाषा को 
िडÎĎेज िकया जाता है मȅ इस िबल का तो समथ«न करता हंू लेिकन इन भागȗ को भी 
गंभीरता से लेता हंू काĐेंस भाइयȗ ,अब भी वƪ है जो पीछे आपने बेइसाफी की उसे ठीक 
करने के िलए अब ही कुछ कर दो  । मȅ अकाली दल वाले िमĝȗ से भी कहंूगा िक वे 
बी.जे.पी पर जोर डाल िक चडंीगढ़ पंजाब को िमलना चािहए। इसके साथ ही मȅ इस िबल 
का समथ«न करता हंू ।  
 

उपसभापित :िमिनÎटर साहब , आप कुछ बोलȂगे?   

Formula and the Title were added to the Bill. 

SHRI SHRI CHENNAMANENf ViDYA SAGAR RAO: Madam, I 
am thankful to the hon. Members who have supported the Bill. I have 
noted down all the points made by hon. Members; especially, Smt. 
Sarla Maheshwan and others have mentioned about reservation. As 
per the provisions of section 5 (4) of the original Act, reservations 
have already been maintained in the Municipal Corporation. So far as 
the ratio of municipal corporators, namely, that of nominated and 
elected members, is concerned, the hon. Member has expressed the 
view that the number should be enhanced. I have taken note of that 
also. Now I request the hon. Members to pass the Bill. 

THE DEPUTY CHAIRMAN:   Now, the question is: 

That the Bill further to amend the Punjab Municipal 
Corporation Law {Extension to Chandigarh) Act, 1994, as passed by 
Lok Sabha, be taken into consideration. 

The motion was adopted. 

THE DEPUTY CHAIRMAN: We shall now take up clause-by-
clause consideration of the Bill. 

Clause 2 was added to the Bill. 

Clause 1, the Enacting CHENNAMANENI VIDYA SAGAR 
RAO: Madam, I move: 

That the Bill be passed." 

242 



[29 November, 2000] RAJYA   SABHA 

The question was put and the motion was adopted. 

RE. CYCLONES IN ANDHRA PRADESH AND TAMIL NADU- Contd. 

THE DEPUTY CHAIRMAN: In the afternoon, there was some 
concern raised by Shri Suresh Pachouri and others about the cyclone 
on the Eastern Coast of India, namely, Pondicherry, Tamil Nadu, 
Andhra Pradesh, etc. We had said that the Government* should come 
with some information. The Minister is here. I categorically say that it 
is not a suo moto statement. So there would be no clarifications. The 
Minister will just inform the House...(Interruptions) If you put 
questions, then, I will ask him for information and I will give the 
information to the House. 
 

कृिष मंĝी (Ǜी नीतीश कुमार) : मडैम , जैसे की पहले से ही मौसम िवªान 
िवभाग ने साइ¯लोन के सबंंध मȂ चेतावानी  दी थी िक ईÎटन« कोÎट, चेÂनई और 
नागपटनम के बीज मȂ आज आÄटरनून मȂ इसके आने की सभंावना है, इस बारे मȂ जो हमȂ 
सूचना ĢाÃत हुई है उसके िहसाब से यह करीब 2 बजे के आसपास खडलरू के ऊपर से 
गुजरा है। जो तिमलनाडु सरकार से सूचना ĢाÃत हुई है उसके िहसाब से वहा ंइस तूफान 
िक गित 80 से 100 िकलोमीटर Ģित घंटे है।  
नागपटनम मȂ भारी वषɕ हो रही है। और तिमलनाडु, पािडचेरी और आंĠ Ģदेश मȂ Ëयापक 
वषɕ आने की सभंावना है। वहा ंपर पेड़ िगर रहे हȅ। Îवभािवक है िक  जब हवा और  तूफान 
इस गित से होगा तो इस तरह की ȎÎथित उ¾पÂन होगी अभी इतनी ही सूचना िमली है। 
इससे अिधक और कोई सूचना ĢाÃत नहȒ हुई है।   

THE DEPUTY CHAIRMAN: I have the information that the 
speed of the gale was 150 to 160 km. per hour. 
 

Ǜी नीतीश कुमार : यह वाȌनग मȂ था लेिकन जो तिमलनाडु सरकार से सूचना 
अभी ĢाÃत की गई है उसमȂ उÂ हȗने बताया है िक यह 90 से 100 िकलोमीटर के बीच मȂ था। 
लेिकन जो वाȌनग मȂ था वह यही िदया गया था ।  

THE DEPUTY CHAIRMANThe people have already been 
evacuated, is it? 
 

Ǜी नीतीश कुमार : जो लोग लो लाइन एिरया मȂ थे  उनको वहा ंसे पहले ही 
इवे¯युएट िकया गया था।   

THE DEPUTY CHAIRMAN: Thank you, Mr. Minister. I wish 
everybody is as efficient as you are. Within three hours, you brought 
the information. It will be nice, in future, if others also take note of it. 
Congratulations on your good work. The Minister of Parliamentary 
Affairs was also concerned about it because it was affecting the 
South. 

AN HON. MEMBER:  There was some personal spiration.  
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